





# Cultura de la resistencia

Por Carolina Arones

De la Edición de La Nación

La escritora brasileña Ana María Machado, recientemente galardonada con el premio Andersen, el Nobel de la literatura infantil, habla en esta entrevista de la importancia de esa distinción que considera un reconocimiento a la calidad de un tipo de libro que se hace en América latina

**D**ICEN que Ana María Machado escribe el libro secreto de las palabras. Y que por eso sabe jugar con ellas al tiempo que, casi como si pasara, va contando una historia. Dicen que sus relatos, siempre con humor, siempre ilustrados, logran atrapar las voces dispersas de la calle. Y dicen, además, que con todo lo que dirá sobre literatura a alrededor de los problemas más difíciles de su Brasil natal y de su tiempo. Y que mejor hacerlo, también, en forma de historias para chicos.

Por todas estas cosas, durante la Feria del Libro de Bolonia, en Italia, el International Board of Books for Young People le otorgó el Premio Andersen, el equivalente al Nobel en la literatura infantil. Con más de cien títulos publicados entre libros para niños y para adultos -palabros, palabritas, palabrazos (Círculo), Pluma en la noche (Normal, Novo, el País), Muertos por la fe, muertos palabrazos (Galerna) entre los libros más vendidos en español- con un trabajo teórico que ha dejado huella, Ana María Machado hace muchos años que era firmísima candidata para el Andersen.

Y sin embargo, la literatura infantil fue un descubrimiento tardío para esta mujer nacida en Rio de Janeiro, en 1941, primera de nueve hermanos de una familia cultivada y viajera. Estudió pintura en el Museo de Arte Moderno de Rio de Janeiro y en el Museo de Arte Moderno de Nueva York, en donde realizó varias exposiciones. Más tarde, decidió ir a entrar en terreno literario, hizo la licenciatura en Letras y se doctoró en Lingüística en París, donde estudió con Barthes, Genette y Eco.

«Por qué de allí a la literatura infantil? ¿Y por qué no?» se preguntó durante la entrevista con La Nación, poco después de recibir el premio. A quienes salían de su estudio la literatura infantil, ya les dura que es una literatura maravillosa, porque puede ser leída por adultos y por niños. Los libros para niños son las de Carroll, las de Collett, las de Rodari. Ya decir, autores que se ganaron a los lectores pequeños, pero que son tan buenas escritoras como Sternthal, como Hemingway, como Cortázar, como Guimaraes Rosa; nos hablan de nosotros mismos, nos ayudan a crecer, nos inspiran a ser mejores adultos o peores.»

Ajogada, casi sin voz y con unas lágrimas de felicidad, Ana María Machado parece tener una reserva inagotable de energía. Está exhausta, pero discute con pasión, no para ganar ni perder, sino para que todos sepan que esta mujer de vitalidad remendada y contagiosa, escritora desde pequeña, madre de tres hijos y casada desde hace diez años con un médico-mateo-alienígena, acaba de vivir bien con la muerte. En rigor, con un cáncer, con una mastectomía, con un año de quimioterapia y varias operaciones. «Tuve que calmar el dolor todos los días. En todo ese tiempo, algo de la vida que he sido, me daba fuerzas y me ayudaba. Casi todo nació creía que sería in-



Ana María Machado

mortal. Después tuve que aprender a vivir con la muerte y transformar mi dolor en un encantamiento por la vida. Tardé un mes para saber rebeldía, ahora digo que no con mucha más frecuencia, soy más desafiada, más valiente para defender mis ideas.»

Algo de esa rebeldía dejó su huella también en Italia cuando, después de recibir el Andersen, dirigieron la palabra al público que la había ovacionado. Verán una distinción como una consagración para su país y para su modo de entender la literatura. Lo digo en ese momento porque el público mejor después, en el discurso La Nación: «Este premio es más importante en su esencia. Por un lado, me encantaría que Brasil pase frente a escritores de todo el mundo. Pero además, debo en un esquema que posiblemente sea la cultura de países poderosos, que no le dan importancia a lo extranjero, tragan lo que traen de nosotros. No quiero hacer un tipo de comentario ideológico como "este es un premio de todo Latinoamérica", pero si cruzo que en el reconoci-

mento a la calidad de un tipo de libro que se hace en América Latina.

«¿Qué es la diferencia?»  
«Es el libro que aún nace desde adentro-del autor, no por encargo, y nace del deseo de comprender la sociedad donde vivimos, qualities sociales como nación y como individuo. Y esa reflexión va tanto con el humor, con la poesía. Porque no estoy hablando de libros de enseñanza o de adiestramiento; no, son libros que parten de la propia literatura, de ubicarse frente al mundo por medio de las palabras.»

Los editoriales poderosos están muy preocupados porque se dan cuenta de que terminan haciendo los mismos libros. La pregunta es: ¿cómo el tema, el formato, despierta elige qué tipo de personajes necesita con negro-enmascarado, elige la clase social y despierta decide a quién lo encarga que lo escribe.»

«Pero estos autores nacieron muertos en el mercado editorial.»

«Por supuesto. Pero en los países industrializados prácticamente ha desaparecido el trabajo artesanal, literario, artístico, que está domi-

## Razones para un premio

En sus consideraciones, el jurado que otorgó el Premio Andersen destacó que:

- Ana María Machado incuba en sus relatos temas de la migración, con temas muy personales y empoderadores.
- Apunta formas inusuales para los historias populares, cultos diálogos sobre el autoritarismo, las diferentes voces, los prejuicios, el respeto, la discriminación sexual.
- La preocupación política y social, visible en todos sus libros, es muy importante para hacer a todo lo que la muestra con que Machado maneja el lenguaje.
- Sus historias están contenidas con imágenes bellas, con el humor colosal y con toques de humor y de poesía.
- Pese a que sus historias reflejan aspectos muy concretos de la realidad brasileña y social, muestra cómo la magia, la imaginación de los niños, contiene la fuerza y es un sentido eterno siempre presente.

nadas por el mercado. Nosotros todavía tenemos muchos escritores, ilustradores y editores que parten de convicciones estéticas, y también venden (y vendrán 6 millones de ejemplares). Pese a que también el mercado se enfocaría en nuestros países, aún sobrevive una literatura de resistencia. Eso sigue no lo tienen mal.»

«¿Qué es la conexión de resistencia en la literatura infantil?»

Hoy la resistencia es cultural. Resistir hoy es no aceptar que la literatura se convierta en otro bien de consumo o, por lo menos, que el mercado y el consumo no sean su punto de partida y su justificación. Pero, sobre todo, resistir es defender estéticamente nuestras diferencias culturales, lo que nos hace ser quienes somos.

«Son libros y muchas de otras cosas breves que dan cuenta de la diversidad racial y étnica de su país. Algunas generan esa expresión o al revés están informadas por el estereotipo de ser políticamente correctos.»

«Yo diría que hoy en Brasil son un gran número de que no haya prejuicios raciales. No gusta pensarlos como una gran descojonada racial y es probable que los libros, a veces, reflejen ese clima más de lo que reflejan la realidad. En Brasil, el prejuicio es contra el pobre, no contra la raza. Pequeño, señora, porque ricos, famoso. El prejuicio es mucho más social que racial.»

«Ojalá escribir para adultos y para niños, tiene un reconocido trabajo de autor. ¿Con cuál de estos autores se identificó más?»

«Desde niño me fascinaban los cuentos que me contaba mi abuela. Me gustó leer y leer para mis hermanas. Más tarde, me gustó inventar los cuentos y a mis hermanas les gustaban más los historias que las de los libros. Muchos después lo hice para mis tres hijos. Ahora, empecé a hacerlo para mis nietos. No hice un paso desde el estudio teórico a los libros para niños, tampoco con compromisos estéticos. El amor por las historias siempre estuvo en mí. Me gustan las palabras, me maravilla que la gente pueda comunicarse y comunicar con herramientas simples a veces más abstractas. Eso me va a combinar, porque hasta que voi con el recuerdo de toda mi vida. Con premio o sin él, yo voy a seguir escribiendo todos los mañanas.»

# **Cultura de la resistencia [artículo] Carolina Arenes.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Arenes, Carolina

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cultura de la resistencia [artículo] Carolina Arenes. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)